
SÚMULA

4ª Reunião do CCC-CAU/RS e 16ª Reunião do FE-CAU/RS 13/05/2024

 

DATA 13 de maio de 2024 HORÁRIO 14h30

LOCAL Remoto via Microsoft Teams

 

PARTICIPANTES

Ana Paula Nogueira
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
ULBRA Canoas

Ana Paula Zechlinski
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
UFpel

César Ricardo Dantas de Vasconcellos Diretor do Interior da SEASOP

 Cícero Pimentel Corrêa Coordenador do Curso de Arquitetura da UNISC

 Clarice Misoczky de Oliveira Presidente do IAB/RS

Cristiano Zluhan Pereira
Coordenador do Curso de Arquitetura da
Univates-Lajeado

Débora Becker
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
UNISINOS

Diego Willian Nascimento Machado
Coordenador do Curso de Arquitetura da
ULBRA Canoas

Efreu Quintana Presidente do IAB/Torres

Eliane Constantinou Diretora da Faculdade de Arquitetura da UFRGS

Fernanda Barasuol
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
URCAMP

Fernanda Peron Gaspary Coordenadora do Curso de Arquitetura da UFN

Gerusa Lazarotto
Coordenadora do Curso de Arquitetura da IFFar
Campus Santa Rosa

Gisa Villagran Barreto Diretora Cultural da SEASOP

 Izabele Colusso
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
UNISINOS

Joseane Almeida Professora do Curso de Arquitetura da UCpel

Juan Mascaró Coordenador do Curso de Arquitetura da UPF

Juliana Ferreira Medeiros Hirschfeld
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
Anhanguera de Pelotas
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Laura Gomes Zambrano
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
UCpel

Marcos Frandoloso Conselheiro do CAU/RS

Margit Arnold Fensterseifer
Coordenadora do Curso de Arquitetura da UCS
- Campus da região dos Vinhedos - Bento
Gonçalves

Marisa Potter Presidente da IAB/Pelotas

Marta Galafassi Representante da AFEA

Melina Monks
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
Uniritter

Minéia Johann Scherer
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
UFSM Campus Cachoeira do Sul

Natália Hauenstein Eckert
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
UNICRUZ

Nirce Saffer Medvedovski
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
FAUrb UFpel

Paulo Ricardo Bregatto Conselheiro do CAU/RS

Silvia Monteiro Barakat Vice-Presidente da AAI Brasil/RS

Suzana Fetter Fagundes
Coordenadora do Curso de Arquitetura da
CESUCA Cachoeirinha

Vivian Ribeiro Magalhães Conselheira do CAU/RS

Andréa L. Hamilton Ilha Presidente do CAU/RS

Fausto Henrique Steffen Vice-Presidente do CAU/RS

Tiago Holzmann da Silva Ex-Presidente do CAU/RS

 

ASSESSORIA

Paulo H. Cesarino Cardoso Soares Chefe de Gabinete

Luciano Antunes de Oliveira Gerente de Comunicação

SECRETARIA Daniela Ramos Rossi Assistente de Atendimento e Fiscalização

 

1. Verificação do quórum

Presenças
Verificado o quórum para o início da reunião às 14h30, com os(as) membros(as) acima
nominados(as).

 

2. ORDEM DO DIA

2.1 Relato das ações tomadas pelo CAU/RS, até o momento, frente as enchentes no RS

Fonte CAU/RS
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Relator Presidente

Discussão

A presidente Andréa Ilha relata que nesse momento de emergência, o Conselho colocou
a sua estrutura a disposição do Estado e da Defesa Civil e disponibilizou os carros e
furgões do CAU/RS para funcionários que manifestaram a possibilidade de realizar o
trabalho voluntário. Ressalta que o CAU/RS é uma insItuição que tem o poder de
arIculação com outras enIdades. Menciona que o papel do Urbanista, frente a
desastres climáIcos, é pensar em ações de curto, médio e longo prazo, portanto, foi
criado um Comitê de Reconstrução em arIculação com o Poder Público, InsItuições de
Ensino e Especialistas, para elaboração de estratégias que serão necessárias para essas
ações. Ressalta a importância do planejamento urbano das cidades, para evitar que
ocorram tragédias ambientais. Ela relata que muitos profissionais arquitetos foram
aIngidos pela enchente, e portanto, foi criado um formulário para idenIficar os
profissionais que estão em risco e ajudá-los perante a essas dificuldades. A presidente
Andréa solicita que todos os membros se apresentem e relatem a situação da enIdade
que estão representando e as ações que estão sendo providenciadas. 

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

2.2 Relato da situação das Entidades e IES

Fonte Membros

Relator Membros

Discussão

A coordenadora Izabele Colusso da UFRGS quesIona se o CAU/RS poderia regular e
estabelecer os limites de atuação dos profissionais arquitetos nos trabalhos voluntários. A
presidente Andréa Ilha responde que o CAU/RS tem uma deliberação plenária que fala sobre o
trabalho voluntário e defende a atuação dos profissionais arquitetos na reconstrução, com
responsabilidade técnica e planejamento, através de editais de contratações. O coordenador
CrisIano Pereira da UNIVATES relata que a previsão do retorno das aulas é para o dia 20 de
maio, em formato híbrido. Menciona que o escritório modelo atuou fortemente para divulgar
informações à população, apresentando mapas de cotas de inundação e disponibilizando o
espaço para assessoramento aos profissionais e municípios. A coordenadora Nirce Saffer da
FAUrb UFPEL relata que conseguiu efeIvar um programa com o Ministério das cidades e com a
Secretaria das periferias, desenvolvendo um programa piloto de residências, com recurso do
Ministério através de TED e queria trazer esse projeto para o RS. Ela destaca a preocupação
com o desmonte do planejamento regional aqui do RS e menciona a importância da união das
forças nesse momento. A coordenadora Melina Monks da UniriMer relata que esteve
trabalhando com outros professores no aplicaIvo de resgates, auxiliando em questões de
geolocalização e falou sobre o escritório modelo que vem ajudando a mapear as escolas que
foram aIngidas e que pode trabalhar em conjunto com o projeto de reconstrução do CAU/RS.
Reforça a ideia de que o CAU/RS pode auxiliar na organização dos trabalhos voluntários de
cada EnIdade. A coordenadora Gerusa LazaroMo da IFFar comenta que foi realizado uma ação
conjunta de voluntários para reconstrução, restauração de mobiliário e doações. Ressalta a
importância de se pensar a médio e longo prazo e comenta sobre o descrédito ao
planejamento urbano e afrouxamento da legislação ambiental do CONAMA e acredita que o
CAU/RS poderia dar relevância ao trabalho dos arquitetos nas prefeituras. A co-presidente do
IAB/RS Clarice Oliveira relata que esteve em reunião com o IAB Nacional e que o IAB/RS seria
responsável pela gestão de profissionais na etapa de credenciamento e seleção de arquitetos
nos trabalhos voluntários. Ela comenta que o IAB/RS fez um mapeamento das edificações
públicas de Porto Alegre, que estão fora da área de risco. Ressalta a importância do CAU/RS
em realizar uma arIculação com o Poder Público. Relata que os alunos do IPH estão
desenvolvendo aIvidades de mapeamento das inundações e dos abrigos e logo esses dados se
tornarão públicos. A coordenadora Laura Zambrano da UCpel afirma que há mapeamentos
realizados pela Universidade, auxiliando no aviso prévio à população e evacuação das áreas de
risco. Comenta que as ações emergenciais que estão sendo realizadas no momento, são o
recebimento de donaIvos, atuação de 200 residentes de medicina, e no médio prazo, as ações
baseiam-se nos programas de extensão com programas de habitat social e sustentabilidade do
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habitat. A coordenadora Margit da UCS Bento Gonçalves relata que as aulas não foram
suspensas, porém teve estrago nas estradas impedindo o deslocamento entre municípios.
Comenta que foi feito um projeto temáIco sobre abrigos temporários e defende que a melhor
solução seriam moradias realmente definiIvas em lugares apropriados. Ressalta a importância
da responsabilidade técnica no trabalho voluntário e das ações em conjunto. A coordenadora
Débora Becker da UNISINOS relata que em São Leopoldo tem um abrigo com 2000 pessoas e
os alunos e professores estão fazendo trabalho voluntário. Comenta que foi montado em Porto
Alegre um posto de arrecadação e distribuição dos donaIvos. Reforça a ideia de o CAU/RS ser
o arIculador e organizador de todas essas ações de curto, médio e longo prazo. A
coordenadora Fernanda Peron da UFN relata que os professores estão divididos em duas
frentes: Uma parte de arquitetos não docentes que estão se mobilizando para ajudar e a outra
parte de professores está tentando fazer um seminário de encontro virtual chamando
profissionais com experiência em adversidades climáIcas para ajudar nesse momento de
crise. A diretora Eliane ConstanInou da faculdade de Arquitetura da UFGRS relata que muitos
colegas estão trabalhando em diferentes ações, tanto na parte de doações como no
levantamento de informações de mapeamento. Comenta que estão formalizando um projeto
guarda-chuva com escalas diferentes, desde o planejamento urbano regional, passando pela
área de desenho urbano. Ressalta a importância em alinhar as linhas de extensão e os grupos
de pesquisa dentro das diferentes áreas de atuação e o papel do CAU/RS em realizar a
arIculação. A presidente do IAB-Pelotas Marisa PoMer relata que é necessário repensar e
modificar o planejamento urbano, e cita uma pesquisa que está sendo feita, que adapta as
cidades para o enfrentamento de desastres climáIcos. O coordenador Diego Machado da
ULBRA Canoas relata que há 4000 pessoas desabrigadas que estão nos prédios da Universidade
e comenta na possibilidade de pensar em iniciaIvas que os conselhos municipais estão
fazendo no âmbito do planejamento urbano regional. Defende o combate contra as fake News
e a busca por informações legíImas. A professora da UCpel Joseane Almeida relata que foi
construído uma rede de habitação em Pelotas e enfaIza a importância do planejamento
urbano e ambiental. Ela faz uma denúncia a respeito do desmonte que está acontecendo nos
órgãos de planejamento do governo. A presidente Andréa comenta que o assunto sobre o
desmonte do Órgão que faz o planejamento já está sendo encaminhado pelo CAU/RS. O
professor Marcos Frandoloso da UPF sugere contribuições com relação ao
georreferenciamento de Passo Fundo e levantamento de gestão de riscos e reforça a
importância do papel dos arquitetos no planejamento.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

2.3
Alinhar as próximas ações do CAU/RS, que possam ser realizadas em conjunto com as
Entidades e Instituições de Ensino

Fonte CAU/RS

Relator Tiago Holzmann da Silva

Discussão

O Ex-presidente do CAU/RS Tiago Holzmann relata que a reconstrução da emergência
tem que ser bem planejada e sugere o fortalecimento dos órgãos e insItuições públicas
responsáveis por fazerem a gestão dos recursos. Ressalta a importância em dar uma
assistência aos funcionários do CAU/RS que foram aIngidos pela tragédia. Propõe uma
nova manifestação nos temas de enfrentamento da emergência e planejamento para
que não ocorra novamente e manifestação de apoio em que o CAU e EnIdades possam
ficar à disposição das estruturas estatais para oferecer inteligência e capacidade técnica.
Sugere ao CAU/RS que faça uma publicação de edital de apoio para que as iniciaIvas de
associações e insItuições possam ser financiadas e que tenha um recorte de
reconstrução das estruturas de planejamento nos municípios e regiões. Propõe junto ao
CAU/RS que faça uma proposta de refundação da Metroplan numa escala estadual.
Sugere que o CAU/RS assuma frente judicial junto à jusIça e ao MP, denunciando
gestores, entidades e empresas que não atendam a legislação ambiental.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.
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3. Verificação do quórum – encerramento

Presenças A reunião encerra às 16h40 com os(as) participantes acima nominados(as).

Encaminhamento A súmula desta reunião será enviada por e-mail para leitura e revisão.

Documento assinado eletronicamente por DANIELA RAMOS ROSSI, Secretário(a) da Reunião, em 02/08/2024, às
11:37 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063, de
23 de setembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por PAULO HENRIQUE CESARINO CARDOSO SOARES , Chefe de
Gabinete, em 16/08/2024, às 15:44 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta
o art. 5º da Lei Nº 14.063, de 23 de setembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por ANA PAULA NOGUEIRA, Coordenador(a) Adjunto(a), em 20/08/2024,
às 15:13 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063,
de 23 de setembro de 2020.

A autenticidade do documento pode ser conferida no portal do SEI CAU, endereço caubr.gov.br/seicau, utilizando o
código CRC 36D6D67F e informando o identificador 0229064.

Rua Dona Laura, 320 - 14º andar  | CEP 90430-090 - Porto Alegre/RS
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